

Espacio Diseño 251, junio-julio, está dedicado al tema de patrimonio tangible e intangible. El propósito es explorar el valor conceptual de las culturas que nos rodean, estudiando sus obras materiales como testimonio de su paso, y que nos ubican en un tiempo y lugar.

Queremos reflexionar sobre la pertinencia, relevancia e importancia del patrimonio y su conservación, así como dar muestra de la vinculación que mantienen con las licenciaturas de nuestra División, desde sus diferentes y propias perspectivas; destacamos también las labores que diversas instituciones realizan en proyectos circundantes a la Ciudad de México, así como los aciertos o errores que con respecto al patrimonio se han llevado a cabo. Recordemos que los bienes culturales, simbólicos o estéticos de nuestra historia son aquellos que conforman el patrimonio del país.

En el artículo sobre la Docencia y el patrimonio edificado en CyAD Xochimilco, de Carlos Alberto Mercado Limones, se reflexiona sobre el tema desde la Licenciatura en Arquitectura y la Maestría en Reutilización del Patrimonio Edificado. Así mismo el Área Interdepartamental de Investigación en Conservación y Reutilización del Patrimonio Edificado nos narra las experiencias en investigación y patrimonio cultural, así como el servicio para la conservación del patrimonio edificado, a través de las voces de Francisco Haroldo Alfaro Salazar y, Francisco J. Soria López y Beatriz García Koch, respectivamente.

Ana Julia Arroyo Urióstegui nos reseña la participación relevante de nuestros académicos en las discusiones sobre el patrimonio histórico y cultural en el contexto de la creación de Constitución de la Ciudad de México.

Recuperamos, en memoria de una de las personalidades más destacadas en el ámbito del patrimonio, el Dr. Salvador Díaz-Berrio Fernández (1940-2013), un texto escrito por Francisco Haroldo Alfaro Salazar e incluimos una semblanza de Fernando Chiapa Sánchez

sobre las contribuciones del doctor Díaz-Berrio en materia de conservación y restauración del patrimonio cultural.

Presentamos dos casos de conservación y reutilización: Lucrecia Rubio Medina nos explica la importancia patrimonial que tiene la recuperación de la antigua estación de ferrocarril de Cuernavaca, Morelos. Por su parte, Leonardo Meraz Quintana nos expone, a través de un caso como el de la Serrería Belga en la ciudad de Madrid, España, la reutilización de un espacio arquitectónico en lugar de sólo conservar o restaurar el bien inmueble.

Participan Jorge Alberto Bernal García y Oswaldo Izcoatl Saucedo González, alumnos de la Licenciatura en Planeación Territorial, con el tema del acceso de los ejidos a las tecnologías de la información; además Carlos Eduardo Montero Moreno nos recuerda la relación existente entre la guerra y el territorio.

Luis F. Guerrero Baca da muestra de la relevancia patrimonial de la arquitectura vernácula y cómo es una clara muestra de sostenibilidad.

Hermán Barrera Mejía y Kathy Lizeth Arce Cruz, alumnos de la Maestría en CyAD, nos alertan sobre las afectaciones ambientales que conllevan los proyectos de comunicación interurbanos CDMX-Toluca.

Gonzalo Becerra rememora el origen y el desarrollo de la revista *Intervención* de la ENCRyM, INAH, y el papel que tiene en la salvaguarda del patrimonio nacional.

En el ámbito de lo cultural inmaterial de la humanidad, Eduardo Luis Espinosa nos plantea la necesidad de inclusión en esta categoría de los afromexicanos.

Se realizaron entrevistas a figuras representativas en la conservación desde hace décadas, entre ellas, al arquitecto Alberto González Pozo, y pudimos contar con la presencia de cuatro expresidentes de ICOMOS México. Así mismo, una entrevista con Ricardo Muñoz Nájera, egresado del área terminal en Reutilización del Patrimonio Edificado, de la Licenciatura en Arquitectura de nuestra División, quien nos cuenta su experiencia en el ámbito de la conservación del patrimonio.

Finalmente, como es costumbre, la sección Acontecer CyAD da cuenta de las actividades que se llevaron a cabo en nuestra División, además de otras efectuadas en el ámbito universitario de importancia para nuestra comunidad.